

Jahresbericht 2016/2017 des Fachbereichs Tauchausbildung

Die Aktivitäten des Fachbereichs sollen hier stichwortartig aufgezählt werden:

- 20.02.2016: Medizin-Praxis-Seminar in Mülheim a.d. Ruhr
- 21.02.2016: Ausbilder-Fortbildung Dekompression und Tauchgangsplanung
- 05./06.03.2016: Fortbildung zum eTrainer in Duisburg
- 11.03.-17.04.2016: Tauchlehrer*-Theorie-Ausbildung und –Prüfung in Kamen-Kaiserau
- 25.03.2016: Tauchlehrer*-Praxis-Vorbereitung in Köln
- 23.04.2016: Ausbildung zum Gasblender in Preußisch-Oldendorf
- 23.04.2016: Multiplikatorenausbildung Problemlösungen beim Tauchen am Blausteinsee
- 06.-09.05.2016 SCR-Rebreather-Ausbildung in Geeste
- 14.05.2016: Sonderausbildung Begleitung von Freigewässeranfängern am Adolfsee
- 21./22.05.2016: Apnoe-1-Seminar in Hennef
- 03.-12.06.2016: Tauchlehrer*-Praxis-Ausbildung und –Prüfung in Rosas
- 18./19.06.2016 CCR-Rebreather-Ausbildung in Geeste
- 17.07.2016: Cross-Over-Prüfung am Sorpesee
- 03./04.09.2016: Praxisfortbildung am Sorpesee
- 17.09.2016: Multiplikatorenausbildung Problemlösungen beim Tauchen am Sandhofsee
- 17./18.09.2016: Fortbildung Kindertauchen in Mülheim a.d. Ruhr
- 17.09.2016: Fortbildung in neuen Lehrmethoden in Kamen-Kaiserau
- 23.09.-30.10.2016: Tauchlehrer**-Theorie-Ausbildung und –Prüfung in Kamen-Kaiserau
- 12.11.2016: Technik-Seminar in Kamen-Kaiserau
- 13.11.2016: Technik-Seminar in Kamen-Kaiserau
- 26./27.11.2016: Große Fortbildungsveranstaltung auf der Wewelsburg

Gemeinsam mit dem Fachbereich Medizin wurde außerdem wieder am 06.03.2016 unter Leitung von Dr. Thomas Muth die mittlerweile schon etablierte Fortbildung zur Bewältigung von Stress und Angst beim Tauchen durchgeführt.

Eine gute Resonanz fanden die von Katja Paravicini und Christian Schüring angebotenen Multiplikatorenlehrgänge zu Problemlösungen beim Tauchen. Die Lehrgänge richten sich in erster Linie an VDST-TL2, die damit selbst die Abnahmeberechtigung für diesen neuen Spezialkurs erlangen können. Auch in 2017 werden wieder zwei Multiplikatorenlehrgänge hierzu angeboten.

In Kooperation mit Dirk Möller wurden in 2016 Ausbildungen zum Gasblender sowie zum Rebreathertauchen mit SCR und CCR angeboten.

Die größte Veranstaltung in 2016 war wieder die Fortbildung auf der Wewelsburg mit über 130 Teilnehmern, die wieder innerhalb kürzester Zeit ausgebucht war. Neben den Neuerungen aus der Ausbildung und aus der Medizin stellten Christian Haack den Fachbereich Wettkampfsport und Oliver Jung den Fachbereich Visuelle Medien vor. Highlight war die Vorführung von Physikversuchen von Prof. Dr. Mark Schülke. Themen waren außerdem Dekompressionsmodelle sowie die juristische und technische Behandlung der Frage, was man an seiner Tauchausstattung verändern darf. Einen Rückblick auf 25 Jahre TAK in NRW gab der Gründer der TAK Paul Mai. Am zweiten Tag wurden dann mit Unterstützung der Landesausbildungsleiter von Hessen und Niedersachsen, Frank Ostheimer und Norbert Wotte, die Themen Kaltwassertauchen, die Rolle der Ordnungen, die Neuorganisation des Fachbereichs Ausbildung im VDST sowie der neue VDST-Spezialkurs Scooter vorgestellt. Dank der Federführung von Christian Schüring und der Organisation von Christoph Walkenhorst wurde die Veranstaltung wieder zu einem großen Erfolg.

Zur Förderung unseres Ausbilder-Nachwuchses hat der TSV NRW seit 2015 die Möglichkeit von Stipendien eingerichtet und bietet Vereinen auch die Möglichkeit der Vorfinanzierung der Ausbildungskosten an. Diese erfolgreiche Aktion wird auch in 2017 fortgeführt.

Darüber hinaus wird die Trainer- und Tauchlehrer-Ausbildung durch den TSV NRW zusätzlich bezuschusst, so dass die Lehrgangsgebühren weiterhin deutlich reduziert werden konnten.

Aus NRW arbeiten Dr. Karen Ackermann, Reiner Kuffemann und ich in dem Ausbildungsstab des Bundesausbildungsleiters Theo Konken an allen Themen rund um Neuerungen in der Ausbildung mit und nahmen an der VDST-Landesausbildungsleiter-Tagung teil. Reiner Kuffemann ist neben seinem Amt in NRW auch stellvertretender Bundesausbildungsleiter.

Zum langjährigen Kernteam der Apnoeausbildung im VDST gehört auch Maike Münster, sie engagiert sich seit vielen Jahren auf Bundesebene als Trainerin in zahlreichen Aus- und Fortbildungsseminaren.

Die Tauchausbildungskommission NRW hatte in 2016 ihr 25jähriges Jubiläum und traf sich zu diesem Anlass am 30.04.2016. Am 09.04.2016 und am 10.12.2016 fanden Sitzungen der TAK statt, um die Projekte, Ausbildungsthemen und Handlungsfelder der Tauchausbildung zu erarbeiten. Am 25. und 26.06.2016 fand ein Praxisworkshop der TAK am Sandhofsee zur praktischen Vertiefung und zum Erlernen neuer Techniken statt. Auch das Tauchen mit Scooter wurde hier geübt, und im Ergebnis werden in 2017 erstmalig zwei Multiplikatorenlehrgänge zum neuen SK Scooter für Ausbilder angeboten.

Neu im Programm für 2017 ist neben dem SK Scooter auch die Ausbildung von Freigewässeranfängern sowie die Fortbildung in modernen Tauchtechniken. Das attraktive Aus- und Fortbildungsprogramm für 2017 ist unter www.tsvnrw.de und dort unter dem Menüpunkt Online-Anmeldungen online buchbar!

Die große Ausbilder-Tagung, unser „Ausbilder-Forum NRW 2017“, findet wieder am 01.04.2017 im SportCentrum Kamen-Kaiserau statt. Erstmals findet zusätzlich zu der eintägigen Fortbildungsveranstaltung mit interessanten Referaten im Anschluss ein Get-Together und eine Abendveranstaltung statt, die optional und auf Wunsch auch mit Übernachtungsmöglichkeit gebucht werden kann. Damit haben alle Ausbilderinnen und Ausbilder Gelegenheit, die Kontakte zu pflegen, gemeinsame Erfahrungen auszutauschen, sich in Ausbildungsgemeinschaften zu vernetzen oder einfach nur einen netten Abend miteinander zu verbringen.

Eine große Nachfrage haben auch unsere Angebote zum Cross-Over von anderen Tauchsportorganisationen zum VDST-Tauchlehrer. Da der Termin am 09.07.2017 schnell ausgebucht war, wird ein weiterer Termin am 17.06.2017 angeboten. Bei entsprechendem Bedarf soll ein weiterer Termin eingerichtet werden.

Ich danke dem gesamten Team der Tauchausbildungskommission (TAK) für die Unterstützung und die hervorragende Mitarbeit:

Dr. Karen Ackermann, Dr. Till Fuxius, Norbert Hof, Hans-Dieter Hucke, Maike Münster, Katja Paravicini, Angelika Pischka, Heinz-Jochen Rocholl, Dr. Karl-Heinz Schmitz, Christian Schüring, Dr. Eva Selic und Christoph Walkenhorst.

Besonderer Dank gilt meinem Stellvertreter Reiner Kuffemann, der mich nicht nur tatkräftig unterstützt hat, sondern mir auch mit seinem Rat bei allen Fragestellungen zur Seite stand.

Nach der Wahl zum Fachbereichsleiter Tauchausbildung in 2016 wurden die Ressorts wie folgt besetzt:

Ressortleiter Weiterbildung: Christian Schüring

Ressortleiter Medizin: Dr. Karl-Heinz Schmitz

Ressortleiterin Kommunikation: Katja Paravicini

Ressortleiter TL-Theorieausbildung: Dr. Till Fuxius

Ressortleiter TL-Praxisausbildung: Peter Bredebusch

Ressortleiter Trainerausbildung: Jochen Rocholl

Nach langjähriger Leitung des Ressorts Kommunikation hat Reiner Kuffemann dieses Amt an Katja Paravicini abgegeben. Herzlichen Dank an Reiner Kuffemann für die hervorragende Leitung des Ressorts! Mit der Neueinrichtung des Ressorts Trainerausbildung soll die Zusammenführung der beiden Fachbereiche in zwei Jahren vorbereitet werden.

Mit diesem Team macht es sehr viel Freude, auch zukünftig weiter gemeinsam viel für die Tauchausbildung in NRW zu erreichen!

Der Dank des Fachbereichs Tauchausbildung gilt auch den Tauchlehrern in den Vereinen des TSV NRW e.V. für die gute Ausbildungsarbeit, insbesondere den Tauchlehrern, die zukünftige Ausbilder in den Vereinen gut ausgebildet und auf ihre Ausbildertätigkeit vorbereitet haben. Ausdrücklicher Dank gilt auch allen, die an unseren Veranstaltungen mitgewirkt haben, die bei Organisationsarbeiten mitgeholfen haben und die uns im TSV NRW e.V. aktiv unterstützt haben.

Mit bestem Dank für die gute Zusammenarbeit

Peter Bredebusch